Нейтронные потоки в низкотемпературном 
канале реактора ВВР-М

А. А. Захаров, А. С. Полтавский, П. А. Сушков, В. А. Чеканов

Аннотация
Определена интенсивность нейтронных потоков с различной энергией по высоте низкотемпературного канала реактора ВВР-М. В нижней части низкотемпературного канала максимальный поток нейтронов с энергией Е > 1.0 МэВ составляет 1,1  1013 см–2  с–1. Проведено сравнение потоков быстрых нейтронов в низкотемпературных каналах 
на различных реакторах.

Работа выполнена в рамках задач, направленных на возобновление функционирования низкотемпературного канала на реакторе ВВР-М. 
Neutron Fluxes in Low-Temperature Channel of WWR-M Reactor

A. A. Zakharov, A. S. Poltavsky, P. A. Sushkov, V. A. Chekanov

Abstract
Intensities of the neutron fluxes with various energies were determined along the height of the 
low-temperature channel of the WWR-M reactor. In the lower part of the low-temperature channel maximum flux of neutrons with energies Е > 1.0 MeV is equal to 1.1  1013 cm–2  s–1. A comparison 
of fast neutron fluxes in the low-temperature channels at different reactors has been carried out.

The work was done within the framework of tasks aimed to resume the operation of the low-temperature channel at the WWR-M reactor.
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Экспресс-анализ содержания фуллеренов в электродуговой саже

B. В. Кукоренко, Н. А. Куликова, Л. И. Лисовская, В. П. Седов,
А. А. Сжогина,C. В. Фомин, В. А. Шилин

Аннотация

Разработан метод экспресс-анализа для оценки содержания фуллеренов С60 и С70 
в электродуговой саже. Анализ основан на экстракции фуллеренов из сажи -ксилолом, 
с последующим определением концентрации фуллеренов на спектрофотометре.
Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ОИКС, ЛНФХИ).
Express-Analysis of the Fullerenes Contents 
in the Soot Produced in Electric ARC

V. V. Kukorenko, N, A. Kulikova, L. I. Lisovskaya, A. A. Szhogina, 
V. P. Sedov, V. A. Shilin, S. V. Fomin

Abstract
Method of express-analysis of carbon soot produced in electric arc has been developed. This allows determine the contents of fullerenes C60 and C70. The analysis is based on extraction 
of fullerenes from the soot using -xylene with a subsequent determination of concentrations of the fullerenes on the spectrophotometer.

The work has been performed at the Neutron Research Departament (LNPCR).
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Методы синтеза и идентификации гидроксилированных 
производных фуллеренов – фуллеренолов

В. П. Седов, А. А. Сжогина

Аннотация
Дан обзор современных методов получения гидроксилированных фуллеренолов. Авторами предложен и развит новый оригинальный двухстадийный способ получения высоководорастворимых фуллеренолов, который может быть с успехом использован для получения высокочистых, высоководорастворимых гидроксилированных фуллеренолов для применения в медицине и биологии.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ОИКС, ЛНФХИ). 
Methods of Synthesis and Identification of Hydroxylated 
Fullerene Derivatives (fullerenol)

V. P. Sedov, A. A. Szhogina

Abstract
A review of existing methods for producing hydroxylated fullerenols is presented. Along with it is discussed a new two-step method at PNPI developed by the authors for preparing hydroxylated fullerenols of high purity and good water solubility for following applications in medicine and biology.

The work has been performed at the Neutron Research Departament (LNPCR).
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Моделирование выгорания активной зоны 
реактора ПИК при энергетическом пуске

А. С. Захаров, К. А. Коноплев, М. С. Онегин, А. С. Полтавский

Аннотация
Рассчитано выгорание активной зоны реактора ПИК при энергетическом пуске. В первом варианте моделирование выгорания топлива выполнено с помощью программы MCNP в комплексе с кодами MonteBurns и ORIGEN. Во втором варианте использована программа MCU. Показано, что различия в результатах расчета коэффициентов размножения не являются существенными для прогнозных оценок состояния реактора при его эксплуатации. Рассчитаны нейтронно-физические характеристики критического состояния реактора 
для энергетического пуска с неполным числом ТВС. Моделирована стратегия работы реактора при переходе к активной зоне с полным числом ТВС. Определена величина ксенонового отравления и глубина йодной ямы для двух стационарных мощностей работы реактора – 10 
и 100 МВт.

Работа выполнена в Отделении теоретической физики и в Отделе физики и техники реакторов. 
Fuel Burnup Modelling for PIK Reactor Core at Energy Start-UP

A. S. Zakharov, K. A. Konoplev, M. C. Onegin, A. S. Poltavsky

Abstract
The fuel burnup calculations of the PIK reactor core were done. For the first case the burnup calculations were performed with the use of MCNP code coupled with MonteBurns and ORIGEN codes. As a second case the code MCU have been used. It was shown that the difference in the results of the calculations by these two codes is not important for prognostic estimation of the reactor state during its operation. The neutronic calculations of the different characteristics of the reactor with partially filled core for the beginning of the full power operation have been done. The strategy for transition to full core loading was modeled. The drop of reactivity due to xenon poisoning and the value of the reactivity drop after reactor shutdown are calculated for two reactor power levels – 10 and 100 MW.

The work has been performed at the Theoretical Physics Division and the Reactor Physics 
and Technology Department.
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Оценка теплогидравлических параметров межтвэльных трактов исследовательских реакторов с четырехлопастными твэлами

Е. А. Гарусов

Аннотация

Проведены оценки величин коэффициентов гидравлического сопротивления и теплоотдачи в активных зонах исследовательских реакторов СМ и ПИК при их работе на номинальной мощности. Полученные оценки учитывают форму проходного сечения тракта теплоносителя
и шероховатость поверхности твэлов. Расчетные величины совпадают с экспериментальными в пределах их погрешностей.
Работа выполнена в Отделении теоретической физики.

Estimate of Thermohydraulic Parameters of Interror Channels 
of Research Reacnors with Four-Vane Rods

E. A. Garusov
Abstract
The estimations of friction factors and heat transfer coefficients for research reactors CM and PIK cores at nominal power are received. These values take in calculation of water-tract cross-section form and rough of fuel rods surfaces. Calculation values coincide with experimental values inside limit of errors.

The work has been performed at the Theoretical Physics Division.
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Новые измерения электрического дипольного момента нейтрона 
с двухкамерным ЭДМ спектрометром ПИЯФ

А. П. Серебров, Э. А. Коломенский, А. Н. Пирожков,
И. А. Краснощекова, А. В. Васильев, А. О. Полюшкин,
М. С. Ласаков, А. Н. Мурашкин, В. А. Соловей,
А. К. Фомин, И. В. Шока, О. М. Жеребцов,
П. Гельтенборт1, С. Н. Иванов1, О. Циммер1,
Е. Б. Александров2, С. П. Дмитриев2, Н. А. Доватор2
Аннотация
В работе представлены результаты измерений электрического дипольного момента нейтрона (ЭДМ), выполненные на реакторе ILL (Гренобль, Франция) на экспериментальной установке ПИЯФ. Использован двухкамерный магнитно-резонансный спектрометр 
с длительным удержанием ультрахолодных нейтронов. Полученные результаты на уровне достоверности 90 % устанавливают верхний предел на величину ЭДМ нейтрона 
|dn| < 5,5 · 10–26 е · см.
Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ОНФ, ЛФН) в сотрудничестве 
с ИЛЛ (Гренобль, Франция) и ФТИ (С.-Петербург, Россия).
1 ИЛЛ, Гренобль, Франция
2 ФТИ им. А. Ф. Иоффе РАН, Санкт-Петербург, Россия
New Measurements of Neutron Electric Dipole Moment 
with Double Chamber EDM Spectrometer

A. P. Serebrov, E. A. Kolomenskiy, A. N. Pirozhkov,
I. A. Krasnoshekova, A. V. Vasiliev, A. O. Polyushkin, M. S. Lasakov,
A. N. Murashkin, V. A. Solovey, A. K. Fomin, I. V. Shoka,
O. M. Zherebtsov, P. Geltenbort, S. N. Ivanov, O. Zimmer,
E. B. Alexandrov, S. P. Dmitriev, N. A. Dovator
Abstract
The article presents results on neutron electric dipole moment measurements (EDM), made by ILL reactor using PNPI experimental installation. Double chamber magnetic resonance spectrometer 
with prolonged holding of ultra cold neutrons has been employed. The obtained results at 90 % confidence level determine the upper limit for EDM neutron quantity equal to |dn| < 5.5 · 10–26 е · cm.
The work has been performed at the Neutron Research Department (NPD, NPL) with collaboration of ILL (Grenoble, France) and PTI (St. Petersburg, Russia).
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СХЕМА УРОВНЕЙ ЯДРА l58Gd
С. Л. Сахаров

Аннотация
Существующая схема нижних уровней 158Gd включает 49 уровней в интервале 0–2190 кэВ, размещает 253 перехода и имеет нормированный 2 = 74,1, причем схема, содержащая 
38 нижних уровней в интервале 0–1970 кэВ, включает 191 переход и имеет 2 = 1,3. Использование программы построения схемы уровней с помощью ритцевских комбинаций позволило ввести в дополнение к 38 уровням 62 новых уровня, разместить 393 перехода и построить схему уровней с 2 = 1,5. В этой схеме ошибка каждого размещенного перехода отличается от ошибки разности энергий уровней, между которыми расположен переход, меньше, чем в 3 раза.
Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (лаборатория ядерной спектроскопии).
158Gd Decay Level Scheme

Abstract

The low-lying level scheme of 158Gd includes 49 levels in the range 0–2190 keV, places 
253 transitions and have normalized chi-squared 2 = 74.1, with the scheme containing 38 low-lying levels in the range 0–1970 keV including 191 transitions and having 2 = 1.3. Use of a computer code for constructing level scheme with the aid of Ritz combinations obtained from sums and differences of the energies of levels and non-placed transitions enabled one to introduce 62 new levels, to place 393 transitions and to construct level scheme with 2 = 1.5. In new scheme an error of any transition placed differs from the error of difference of energies of levels, where this transition is placed, by less than 3 times.
The work has been performed at the Neutron Research Department (Nuclear Spectroscopy Laboratory).
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Расчет нейтронных потоков на выходах нейтроноводных каналов 
высокопоточного исследовательского реактора ПИК

A. А. Булкин1, А. П. Булкин, Д. С. Головастов1,

B. А. Митюхляев, М. С. Онегин, В. М. Пусенков, 
В. Л. Соловей, В. А. Ульянов, А. Г. Фирсов

Аннотация
В работе представлена схема размещения экспериментальных установок в нейтроноводном зале высокопоточного исследовательского реактора ПИК, описаны конструктивные особенности нейтроноводной системы. Представлены рассчитанные плотности нейтронного потока, а также пространственные и угловые распределения интенсивности нейтронов на выходе нейтроноводной системы.
Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ОИТОЭР).

1 ООО «Техмашинтер», г. Москва
Neutron Flux Calculation at the Neutron Guide Exit 
of High-Flux Research Reactor (PIK)
A. A. Bulkin, A. P. Bulkin, A. G. Firsov, D. S. Gobvastov, 
V. A. Mitukhlyiaev, M. S. Onegin, V. M. Pusenkov, V. L. Solovey, V. A. Ur vanov

Abstract

The layout of experimental setups at the neutron hall at the High-Flux Research Reactor (PlK) are given. The features of neutron guide system are described. The results of calculation of the neutron flux as well as space and angular neutron intensity distribution at the exit of new neutron guide system are represented.

The work has been performed at the Neutron Research Department (DETSER).
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